

13105
2-66

15
13105-1000

215

Opciones frente a la crisis económica de América Latina
Joseph Grunwald

El autor postula como explicaciones principales de la problemática actual a los factores estructurales que provienen del estilo de desarrollo adoptado, el cual hace a las economías latinoamericanas extremadamente vulnerables hoy día. Concluye afirmando que América Latina posee un dinamismo económico intrínseco. Para aprovecharlo y hacer frente a la crisis es preciso, en su opinión, que las exportaciones regionales se vendan a mejores precios, que se logre no sólo un respiro en la sofocante carga de la deuda, sino que también haya una corriente de fondos para el desarrollo y que, en cada país, se realicen los reajustes estructurales indispensables para lograr un crecimiento más sano.

221

Apoyos financieros y garantías al comercio exterior de México en 1984
Bancomext

El Programa Financiero de la Institución, correspondiente a 1984, se basa en el Plan Nacional de Desarrollo y en la segunda etapa del Programa Inmediato de Reordenación Económica. Se fundamenta, asimismo, en la experiencia y en las actividades del Bancomext y del Fomex en 1983 y en los avances logrados por el sector externo del país. Su principal objetivo es dar el más amplio apoyo a las actividades relacionadas con el comercio exterior de México, para contribuir al pleno aprovechamiento de la capacidad productiva. A fin de lograr esa meta y propiciar efectos favorables en el empleo, la inversión y la balanza de pagos del país, también se toman en cuenta las circunstancias económicas internacionales y nacionales previstas para el presente año.

228

Sección nacional

Industria farmacéutica: la búsqueda de la racionalidad, p. 228 ■ Recuento nacional, p. 232 ■

239

Los mercados financieros internacionales y los problemas de la deuda externa latinoamericana
Jorge Espinosa Carranza

Se abordan los cambios ocurridos en el último decenio en el sistema monetario internacional y el papel desempeñado por la banca privada. Se examina la crítica situación económica de América Latina, su desfavorable evolución reciente, sus problemas de balanza de pagos y los requisitos para lograr el equilibrio de las cuentas externas de la región. También se abordan las cuestiones relacionadas con la deuda externa latinoamericana. Junto con el adecuado manejo de los factores externos —dice el autor— los países de la región deberán movilizar con gran amplitud su potencial de ahorro y su producción interna, así como aprovechar al máximo las oportunidades regionales de cooperación económica y financiera. Los recursos financieros nuevos deberán asignarse a la formación de capital, con sujeción a criterios estrictos de productividad, de costo financiero y de generación o ahorro de divisas.

246

Sección latinoamericana

República Dominicana / Alcances y limitaciones del crecimiento, p. 246 ■ Informe de la integración, p. 253 ■ Recuento latinoamericano, p. 257 ■ Actividades de la Corporación Andina de Fomento, p. 263 ■

**La captación de recursos
externos: créditos y
emisión de bonos**
Luis Rebolledo Soberón

En el marco de una breve descripción del papel de los recursos externos en el financiamiento del desarrollo, se estudia el euromercado y sus posibilidades de crecimiento, las modalidades, características y evolución de los créditos sindicados y de los mercados de bonos, así como las perspectivas de obtener recursos para América Latina. El autor reconoce que la situación regional es difícil, pero afirma que hay "la capacidad humana e innovadora suficiente para buscar los mecanismos que eviten que la disponibilidad de recursos financieros se constituya en un cuello de botella insalvable. ..."

Sección internacional

España / Las dificultades económicas del gobierno socialista

**América Latina y la
asistencia técnica
internacional**
Eduardo Lizano

En este artículo se examina la validez de la afirmación de que América Latina requiere un volumen cada vez menor de asistencia técnica. Ésta, afirma el autor, no debe basarse en el nivel del ingreso per cápita, ya que se trata de un indicador que no refleja bien la situación de los países. Además, las necesidades de ese tipo de ayuda no disminuyen a medida que se crece, sino más bien se transforman. Por otro lado, el avance de la ciencia, la evolución política interna y las circunstancias externas que acompañan al proceso de desarrollo plantean siempre nuevos requerimientos de ella. Con base en todo esto, el autor señala las características deseables de dicha asistencia para América Latina.

Mercados y productos

La economía mundial del arroz desde 1970 (segunda y última parte / *FAO*)

Bibliografía

Obras recibidas

Sumario estadístico

Información sobre comercio exterior, p. 290 ■ Información financiera, p. 300 ■

Siglas y abreviaturas

Se incluyen las más empleadas en la revista.

**Instrucciones para
los colaboradores**

Se indican las normas que deben respetar quienes sometan trabajos a la consideración de *Comercio Exterior*.

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

2
3/76

VOL. 34, NÚM. 3

MÉXICO, MARZO DE 1984

América latina

- Opciones frente a la crisis
- Problemas de la deuda externa
- Captación de recursos del exterior
- La asistencia técnica internacional

Bancomext, programa financiero de 1984